

EL CANTÁBRICO

DIARIO DE LA MAÑANA

Santander.—Año IX.—Número 2.847

Director: DON JOSÉ ESTRADA

Viernes 6 de marzo de 1903

Carlos M^c Conachy

DENTISTA

MUELLE, 34, 2.ª DERECHA

PERMANECERÁ UNA TEMPORADA

Al señor ministro de la Gobernación

En uno de nuestros pasados números dimos cuenta de una importante real orden de Gobernación, que, inspirándose en altos principios de seguridad y justicia, manda que todas las excepciones que alegue un mozo en el acto de la declaración de soldado, sean resueltas en el expediente que al efecto se instruya, para evitar el caso de que después de las tres revisiones reglamentarias, todavía esté aquel pendiente de quintas y pueda ser incorporado á filas.

Aplaudimos el espíritu de la citada disposición, mas quisieramos, en interés de aquella misma equidad y justicia que en ella se invoca, que se le diese mayor alcance comprendiendo entre sus preceptos no solamente á las causas de excepción existentes en la época de declaración de soldado, sino también cuantas sobrevengan después, siempre que no sean imputables á la voluntad del mozo á quien benefician ó de individuos de su familia.

Para mayor claridad pondremos un ejemplo: un mozo, al ser sortado, alega la excepción de ser hijo único de padre pobre de 57 años, impedido para el trabajo; á la tercera revisión la enfermedad que produce la inutilidad física ha desaparecido, pero nace para el mozo la excepción de ser el padre sexagenario y tiene que sufrir otros tres revisiones por espacio de otros tantos años; á la segunda ó tercera el padre ha muerto, y nace otra tercera excepción: la de ser hijo de viuda pobre, que tiene á su vez que ser comprobada tres años consecutivos, y van nueve que el mozo está pendiente de su obligación militar, y si antes de cumplirse aquellos ha muerto la madre, tiene que ingresar en filas cuando cuente ya 27 ó 28 años, si no es que tiene una cuarta excepción: la de ser hermano único que mantiene á hermanos huérfanos menores de 17 años, y arriba á los 30 años sin verse aun exento de tan onerosa prestación.

¿No sería equitativo disponer el pase á la reserva, tan pronto se hayan sufrido las tres revisiones, sean por causas anteriores ó posteriores al acto de declaración de soldados, siempre que no dependan del interesado ó su familia? Se dirá, y no lo negamos, que sería un cúmulo de casualidades las que se amontonasen para que un mozo esté pendiente de quintas por espacio de diez ó más años; pero también diremos que esa casualidad no es imposible que se dé en la práctica y que conocemos casos en que han ocurrido las cinco ó seis revisiones; esto es, en que el mozo ha llegado á los veinticinco años sin poder contraer matrimonio, ni recibir órdenes sagradas, ni asentarse al extranjero con todas las obligaciones de quien no ha satisfecho aún á la patria la deuda del servicio militar.

Para evitar que esas casualidades se den en perjuicio de un mozo es por lo que se dictó la real orden cuya ampliación pedimos.

El Estado tiene derecho á exigir del ciudadano que haga el sacrificio de algunos años de su juventud para guarda y defensa de la colectividad á que pertenece, pero ese sacrificio no debe ir más allá para unos que para otros cuando aquéllos no han tratado de eludir el cumplimiento de tan patriótica obligación, pues entonces resultaría una injusta vejación que no puede defenderse en nombre de ningún principio social ni político.

Exponemos á la consideración del señor Maura cuanto dejamos expuesto, y creemos que, de estudiarlo á fondo, no dejará de apreciar la equidad y justicia en que descansan lo que pedimos y deseamos; y de ello se convencerá pronto pidiendo informe á los centros consultivos y á las Corporaciones municipales, si es que las múltiples ocupaciones del Ministerio que rige no le dejarán suficiente tiempo disponible para hacer directamente el estudio de la mencionada cuestión, aunque poco necesitarían para conocerle hombres de tanta inteligencia y competencia jurídica como son el ministro señor Maura y el subsecretario señor Fernández Hontoria.



LLUVIA Y SOL

Detrás de la reja lloraba la niña, la niña lloraba su ilusión perdida, flor abierta á la luz de la aurora y al caer de la tarde marchita.

En sus labios rojos helaron la risa desdenes de un joven que quiso la niña y en su pecho llagado las lágrimas como gotas de plomo caían.

Dejadla que llora, dejadla que gima, que llanto y sollozos las penas mitigan; y después de esa lluvia de perlas hay más luz en sus negras pupilas!

La lira de su alma pulsad, y, si vibra, veréis cuál renace la ilusión perdida y aquel fuego de amor apagado vuelve á arder en sus propias cenizas.

Rodolfo Gil.



(De la madrugada de ayer)

Madrid 5—3'15.

(Recibidos después de cerrado el número)

Tempestad

De Nápoles dicen que una violenta tempestad ha causado inundaciones, ha destruido el telégrafo y ha ocasionado algunas víctimas.

Bill de inmigración—Bill monetario

El Congreso de Washington ha adoptado el bill referente á la inmigración, en el que se excluye á los anarquistas, se suprime el examen de instrucción á los inmigrantes y se fija en dos dólares la tarifa de cada individualidad á su inmigración.

Ha sido firmado el bill monetario referente á Filipinas.

Terremotos

Cerca de Roma se han sentido dos terremotos, sin ocasionar desgracias.

Tumultos

Dicen de Copenhague que con motivo de haber sido elegido Alcalde un socialista, promovióse violentos tumultos y fueron saqueadas algunas tiendas.

Intervino la policía y resultaron heridos varios alborotadores.

Temporales

De París comunican que siguen los temporales en el Mediodía de Francia.

En Venezuela

Anuncian de Caracas que los revolucionarios ocuparon las ciudades de Barcelona y Carúpano.

La Exposición de San Luis

Ha salido de París con dirección á Madrid el exministro del Interior yanki mister David, presidente de la Exposición de San Luis.

Manifestación

Dicen de Barcelona que en Vendrell celebraron una manifestación los liberales para conmemorar el 29 aniversario de la defensa de la ciudad contra los carlistas.

Esperando á Montero

El Ayuntamiento de Santiago prepara una gran manifestación de simpatía al señor Montero Ríos.

Se espera que éste hará declaraciones relativas al programa político.

Menéndez Pallarés

Saló de Valencia para Madrid el señor Menéndez Pallarés, á quien se hizo una despedida entusiástica.

Abrasada

En el caserío de Mestorrena (Vizcaya) ha perecido abrasada una infeliz anciana.

Pruebas de máquinas

Dicen de Ferrol que se efectuaron las pruebas de máquinas del cañonero *Marqués de la Victoria*, con excelentes resultados.

Visita

El señor Morgado visitó la fragata alemana *Stoch*, tributándosele los honores correspondientes.

Nueva cura

Al diestro *Lagartijillo chico* se le hizo nueva cura, hallándose la herida en estado satisfactorio.

Temporales

De Gijón dicen que el temporal sigue impidiendo la entrada y salida de buques.

El huracán ocasionó varios incendios y destrozos en los edificios.

Las olas arrebataron de la playa á varias personas, que pudieron ser salvadas. También en Bilbao continúan los temporales, causando daños y averías en los buques.

Dos penas de muerte

En la Audiencia de Pontevedra, el Fiscal ha pedido la pena de muerte contra Carolina Otero y José Carrera por asesinato del marido de aquella.

RICARDO.

De política

Se aclara todavía más la nebulosa política en la parte oriental de la provincia, mientras se obscurece en lo que se refiere al centro.

La elección provincial en Santaña-Ramales ya no ofrece duda: se ha retirado el candidato trapagista don Miguel Ochoa, y quedan sólo cuatro, los señores Quintana, Aja, Baldor y Zorrilla, que tendrán, naturalmente, los cuatro puestos sin gastar más «pólvera» que la de las salvas de ordenanza.

Y esta retirada del candidato trapagista, dos días antes de la elección, ante la imposibilidad de vencer la fuerza del número en los mismos Ayuntamientos donde el propio señor Trápaga y el señor Eguiluz tenían su fondo, prueba hasta la evidencia cuál es el estado del cuerpo electoral para la elección de diputados á Cortes.

Si nuestras informaciones periodísticas no bastaran á convencernos de que suman ya considerable mayoría en el distrito oriental, los partidarios del señor duque de Santaña, y de que las fuerzas del señor Trápaga, han sufrido quebrantos de muerte de los que acaso ya nunca puedan volver á reponerse, bastaría la retirada del aspirante trapagista para demostrarnos de manera clarísima que la lógica y la razón no podían ser contradichas por los hechos que ellas fatalmente rigen.

Al comenzar la lucha electoral en ese distrito, lo anunciarnos en un artículo titulado *El próximo eclipse*: ahora, la predicción política-astronómica está para cumplirse y es el caso que al sol del señor Trápaga se arrojan ya á mirarle los curiosos sin el preservativo del cristalito ahumado; no temen la fuerza de sus rayos: le creen un astro apagado, observable á simple vista: un astro vulgar. Y qué habrían dicho del *Flammarion* que los hubiera obsequiado con esta predicción hace seis ó siete años!

¡Ah, los liberales que de todo se han ocupado hasta ahora menos de liberalismo y democracia, como van á ir pagando su torpe política funesta!

El conflicto de Marruecos

POR TELEGRAFO

NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL

Madrid 5—3'15.

(Recibidos con retraso)

Detalles de un combate.—Derrota del Rogui.—Muertos y heridos.—Oartas mal recibidas.—Petrochos de guerra.—Varias noticias.

Comunican de Tánger nuevos detalles del combate habido entre las fuerzas del Sultán y las del pretendiente.

Este, al frente de sus tropas, descendió de las montañas de Senhaja, donde, como es sabido, se hallaba refugiado, y atacó á la división de fuerzas imperiales que mandaba Mohamed el Jergui, cuando éste se hallaba más tranquilo y sin que remotamente pensase en una agresión.

El combate fue encarnizado y por espacio de varias horas se luchó con denuedo por ambas partes.

Al principio las tropas imperiales sufrieron enormes bajas y estuvieron á punto de dejar el campo al enemigo; pero rechechos de improviso acometieron con bravura á los partidarios del Rogui, causando pérdidas importantes.

Las tropas del Rogui acabaron por declararse en desordenada y precipitada fuga, yendo á refugiarse en las montañas, dejando en el campo de batalla numerosos muertos y heridos y en poder de los imperiales gran número de prisioneros.

Entre las bajas sufridas por los imperiales figuran como muertos dos importantes jefes.

Las tropas del Sultán continúan baténdose valerosamente y se espera por momentos que tenga lugar otro combate que se considera como decisivo.

Posteriormente se reciben infinidad de noticias contradictorias respecto al combate, algunas de las cuales aseguran que el triunfo fue para las tropas rebeldes, que consiguieron hacer retroceder á los imperiales.

Pero por lo que puede deducirse de las noticias más autorizadas, lo cierto es que los rebeldes tuvieron durante el combate bastantes alternativas favorables, pero al final terminó por ser un gran éxito para los imperiales.

Mohamed Torres ha expedido varios correos especiales á Argelia y al Rif dando cuenta á los representantes del Sultán de la nueva gran victoria.

Las últimas noticias de Tánger dicen que el Sultán escribió á los jefes de la fracción de los karkanes varias cartas, las cuales fueron leídas en importantes mezquitas.

El contenido de aquellas le malquistó con la totalidad de la tribu, que le llamó infiel y apóstata.

Consecuencia de esto ha sido que los sherifes se hayan puesto al habla con el Rogui.

Las cartas, en general, han dado resultados contraproducentes en todas las tribus pacíficas, las cuales juran levantarse en armas tan pronto como se acerquen los soldados del Sultán.

Mohamed el Zergui seguirá la campaña contra los jefes de las tribus de Senhaja y desmiente el dicho del Menebhi sobre los compromisos hechos para la entrega del Rogui.

Salieron de Fez 113 camellos cargados de municiones con destino al campamento.

Los imperiales dicen que en el último combate, ni ellos ni los rebeldes tuvieron jefes.

Los mismos dicen que ha llegado á Fez el Rogui, lo cual lo afirman los combatientes, y dicen que por ahora no los atacan por estar esperando á que pase la fiesta de la Pascua, época en que el Sultán saldrá al campo.

Afirmase que las cartas que el Sultán ha enviado á Mohamed Torres respecto á la victoria obtenida, son para atajar en Argelia y en el Rif el desprestigio del Sultán en los sitios en que Muley Arafá y Arami reclutan gentes, y para evitar que los abandonen los ya reclutados y fracase el plan del ministro de la Guerra.

También comunican que se han recibido cartas de Fez, fechadas el 28 del mes pasado y firmadas por un personaje que ocupa un alto cargo oficial en Fez, en las que afirma tener noticias muy favorables para el Sultán.

Dicen que las fuerzas del pretendiente son muy escasas y que no tardará en caer prisionero de las tropas imperiales por hallarse acorralado por éstas.

RICARDO.

HOMENAJE AL TALENTO

Continuamos consignando con viva satisfacción numerosas y significadas adhesiones al homenaje á Menéndez Pelayo y á Pereda; entre los miles de ellas que van publicadas figuran ya nombres tan ilustres como los de don Augusto G. de Linares y el Arzobispo don José María de Cos, don José Canalejas y el Obispo don Luis Felipe Ortiz, que aparece en la lista de hoy.

Pts. Cts.

Suscripto en nuestras oficinas:
Donativos de una peseta: Don Juan Antonio García Morante, don Pedro Morante de la Puente, don Domingo J. Gallat, don Manuel Hoyos. Total..... 4

Suscripto en la granjería de don Juan Alonso, en la calle de la Blanca. Donativos de una peseta. Excmo. é Ilmo. señor don Luis Felipe Ortiz, Obispo de Zamora, don Tadeo Martínez, don Santos Gandarillas, don Gilio Gandarillas, don Cándido Moreno, don Juan Mateos (Santaña), don Nicandro Crespo de la Cuesta, don María Leocanda, viuda de Pinto; don Joaquín Pinto y Leocanda, don Luis Pinto y Leocanda, don Carmen Pinto y Leocanda, don Antonio Gutiérrez Cacho (Polanco), don Paulino Calderón Travesedo (Polanco), don Santiago Fuentes Ochoa, don Amelia Pila de Fuentes, don Santiago Fuentes y Pila, don José Fuentes y Pila, don Joaquín Fuentes y Pila, don Julianna Moreno, viuda de Rodríguez. Total..... 19

Suman las recaudaciones parciales..... 23
Ídem lo recaudado hasta ayer..... 1.468 80
Total pesetas..... 1.491 80

Mañana publicaremos una segunda lista del Círculo de Reereo.

DE PROVINCIAS

POR TELEGRAFO

NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL

Madrid 5—10'30.

Fallecimiento

Ha causado profundo sentimiento en San Fernando el fallecimiento del médico mayor de la Armada don Pascual Junquera.

La causa de la muerte ha sido una infección producida en una pequeña herida que se hizo en la mano al realizar una operación quirúrgica.

Era el finado uno de los jefes de sanidad de la Armada más prestigiosos é ilustres, por lo que su entierro constituirá una gran manifestación de duelo.

Los ferroviarios

La Federación de Sociedades obreras de Vigo celebrará hoy una reunión para tratar del apoyo que ha de prestarse á los obreros ferroviarios en huelga.

Entre los individuos de la Junta directiva parece que hay disparidad de criterio, siendo unos partidarios y contrarios otros del paro general.

Se añade que entre los ferroviarios en huelga hay gran disgusto, por temor que no conseguirán nada con la continuación de la huelga, por haber cubierto ya la Compañía todos los puestos que dejaron vacantes los huelguistas.

Madrid 5—16'30.

Pruebas de cañones

Dicen de Cádiz que en breve se verificarán en el castillo de Torre Gorda las pruebas de un nuevo cañón inventado por el oficial de artillería español señor González Rueda.

De Barcelona

De Barcelona comunican que hoy tampoco entraron en clase los estudiantes de Medicina, á quienes secundarán mañana los de Farmacia.

Signe igual la huelga de carpinteros. Los huelguistas consiguieron parar el trabajo en varios talleres de ebanistería.

El orden sigue inalterado. Mañana se declararán en huelga los aprestadores de varias fábricas.

RICARDO.

ACTUALIDADES

LA DE SIEMPRE

Los neos recalitrantes no saben ya cómo ocurrir contra la respetabilísima persona que ocupa la Alcaldía de Santander, por el atroz delito de no haber concurrido á una misa solemne y al Te

Deum cantado con motivo del Jubileo pontificio.

Nada menos que la dimisión del Alcalde tienen como hecho cierto y consecuencia forzosa del caso, con regocijo de las gentes imparciales y posible daño para las buenas relaciones entre las autoridades populares y las eclesiásticas, que es lo menos que puede ocurrir con el espíritu de fanatismo é intransigencia que, según incorregible costumbre, anima á aquellas campañas.

Los Alcaldes no tienen, como tales, obligación de concurrir á los actos religiosos, ni tienen para ello la representación del pueblo como equivocadamente se impone, ni fueron elegidos por ser católicos ni para que lucieran el frac en las solemnidades, sino que sus deberes están perfectamente deslindados en la Ley municipal y en las demás especiales que se ocupan de los Ayuntamientos y sus presidentes, y resulta ridículo en estos tiempos suponer que un Alcalde falta á sus deberes porque atiende ó deje de atender una invitación por respetabilísima que se quiera considerar.

Hay está al frente de la Alcaldía una persona de reconocidos sentimientos religiosos, por lo cual resulta más fuera de tono la campaña que se dirige contra el señor López Dóriga, de la cual hará muy bien en no ocuparse, si quiera por el precedente que sentaría y que pudiera lastimarle á él mismo cualquier día como vecino y como católico.

Si mañana ocupa la Alcaldía un librepensador ó un judío (que no es necesario ser católico para ser Alcalde) y asiste á cualquier reunión de sus afines en ideas ó en religión, nadie sostendrá que el Alcalde, por muy invitado que fuese al acto, representaba al pueblo de Santander, y su asistencia en cuanto al vecindario—no podría tener más alcance que la de un acto de cortesía, que debe realizarse siempre que otras obligaciones—como las que embargaban al Alcalde en el día del Te Deum—no lo impidan.

Los Alcaldes no son más que funcionarios de carácter administrativo y en cierto modo políticos, y á nada que esté fuera de los deberes de esos órdenes están obligados; pero si se quiere imponerles el de concurrir á festividades y servir forzadamente de figura decorativa, puede llegar el caso de que si no el señor López Dóriga, los que le sucedan se encastillen en el círculo de sus atribuciones y quedarán sin consignación en los presupuestos las mil pesetas de dudosa legalidad que se invierten en sermones ó fiestas religiosas, y no circularán sin la venia de la Alcaldía las procesiones que no sean de ritual, ni existirán las mil pruebas de consideración y respeto que da á la Iglesia el Ayuntamiento de Santander, y entonces se resentirán gravemente las cordiales relaciones de las autoridades de todo orden.

A eso se puede llegar, y de ello serían responsables los intransigentes, como de todos los males que se dejan sentir en cuestiones religiosas.

Aparte de todas estas razones, que pudiéramos llamar de carácter general y que deben servir para todos los casos, puesto que es absolutamente necesario deslindar bien lo que parece que hay empeño interesado en confundir, con tanto daño de los intereses materiales de los pueblos como de los de la propia Religión; aparte de todo, repetimos, se ha acusado al actual Alcalde con la más notoria injusticia. Esto lo afirmamos nosotros, demócratas convencidos, defendiendo á un ultra-conservador, porque debe ser defendido, porque tiene razón.

No fue el señor Dóriga á la solemnidad de la Catedral, porque aquel día, como los anteriores, estuvo en el salón del Ayuntamiento hasta la una de la tarde, presidiendo la sesión de quintas.

No engalanó ni iluminó los balcones del Ayuntamiento, porque aquella no es su casa particular, sino la del pueblo, y no podía hacerlo sin acuerdo previo de la corporación que preside. Si él, católico, pudiera haberlo hecho en el día del jubileo del Papa, otro cualquiera, republicano, podría hacerlo igualmente el día del aniversario de la República. Y el Municipio no es católico, ni es librepensador, ni monárquico ni republicano: es nada más que Municipio, Corporación administrativa, Junta gestora de los intereses públicos del pueblo.

LO DEL DIA

POR TELEGRAFO

DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL

Madrid 5—10'30.

El general Linares

Aunque los amigos del Gobierno dicen que el ministro de la Guerra no asistió ayer al Consejo por hallarse enfermo, en los círculos políticos se atribuye dicha ausencia á diferencias surgidas entre los señores Linares y Villaverde, á causa del aumento de seis millones en el presupuesto de la Guerra para atender á la diferencia de 20.000 hombres con que quiere elevar el ministro la cifra del ejército permanente.

Los vendedores del mercado

Anoche se reunieron los vendedores de frutas y hortalizas de la plaza de la Cebada, acordando no comprar nada á los abastecedores ni permitir tampoco que nadie expendiera dichos artículos en la plaza. Asistieron á la reunión unos 500 vendedores.

Como el acuerdo puede dar lugar á conflictos serios, el Gobernador y el Alcalde han adaptado medidas para evitarlos.

Madrid 5—14'30.

Sobre lo mismo

Aunque se temía que hoy ocurriría un conflicto á consecuencia de la actitud de los vendedores de frutas y hortalizas, no ha sucedido nada de particular.

En los mercados ha abundado el género.

Las autoridades habían adoptado precauciones para evitar cualquier desorden.

El Alcalde ha conferenciado con una comisión de vendedores aconsejándoles que persistan en su actitud pacífica.

También ha conferenciado el marqués de Portago con varios abastecedores...

Consejo de ministros

Esta mañana se ha celebrado en Palacio Consejo de ministros bajo la presidencia del Rey.

Firma

El Rey firmó un decreto creando una Junta que entenderá en todo lo que se refiera a la construcción de edificios militares.

Enfermo

Tampoco asistió hoy al Consejo de Palacio el general Linareo por continuar enfermo.

Decreto

La Gaceta publica hoy el decreto de Marina concediendo plazas de gracia a los hijos del malogrado marino don Isaac Peral.

RICARDO.

ARTES Y LETRAS

Estrenos: 'El Intérprete', en Lara. 'Por la herida', en la Alhambra. 'El puesto de flores', en la Zarzuela.

Con el título de 'El Intérprete', han traducido del francés los señores Mario y Abail, el vaudeville 'Andrés del que se puede', que en París alcanzó un gran éxito...

La última obra de Jacinto Benavente, estrenada en la Alhambra, ha empezado a fortificar en sus amigos y admiradores, entre los cuales me cuento, la triste idea de que el distinguido escritor difícilmente llegará a ser autor dramático...

El sainete lírico 'El puesto de flores', letra de los señores López Silva y Jackson, y música de los maestros Quinto Valverde y Torrerosa...

Diríase que aquí no existen otros costumbres populares, para escribir sainetes, que las ya retratadas; y que ese patrón debe ser el que a todos los autores sirva para escribir sus obras...

Según noticias, en el teatro lírico vamos a tener esta cuaresma una serie de conciertos sacros, a imitación de los que se verifican en las Catedrales y teatros de varias naciones.

En Barcelona, y en su teatro Principal, se ha estrenado con extraordinario éxito la nueva obra francesa 'La Castellana'...

haciendo una brillante campaña que le asegura un puesto distinguido en la escena española.

Libro nuevo.

Claudina en la escuela, por Witly. Es un libro curioso, sincero, relato fiel de una colegiala, que no oculta nada en sus memorias...

Las confesiones de Claudina, en extremo ingenuas, deben servir de norma y de enseñanza. El autor, con una franqueza admirable, tan admirable como las confesiones de la colegiala...

«Tendría gracia que, andando el tiempo, eligiese por esposa a Claudina uno de esos admirables canchales que tenemos de entre a una señorita de ciudad por crearla sobrada despierta, dicese a buscar en los rincones de la provincia esposas inocentes y puras, ignorantes de todo.»

Varias noticias.

—Hoy cumple un año del fallecimiento del inolvidable actor Antonio Vico.

El beneficio de Conchita Ruiz en Lara, y el de Gamero en Price, han llevado a estos coliseos una extraordinaria concurrencia que no ha cesado de aplaudir y agasajar a tan notables artistas.

E. Rodríguez-Solis.

Madrid 4 marzo 1903.

EXTRANJERO

POR TELEGRAFO

DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPAÑOL

Madrid 5—14.30.

La salud del Papa

Telegrafan de Roma que el Papa se halla ligeramente indisposto, por cuyo motivo los médicos le han recomendado el reposo, habiéndose suspendido las audiencias.

El periódico 'El Mensajero' dice que Su Santidad León XIII se halla ligeramente acatarrado, pero que la enfermedad no tiene ninguna importancia y los médicos del Papa han manifestado que con algunos días de reposo desaparecerá la indisposición.

Añaden los médicos que el estado general de salud de León XIII es bueno, y que continúa poseyendo una lucidez de ingenio que sorprende y una prodigiosa memoria.

El jubileo pontificio

De la misma capital dicen que durante la noche de ayer los templos, palacios y edificios particulares próximos al Vaticano lucieron brillantes iluminaciones.

El secretario de Estado de Su Santidad, Cardinal Rampolla, obsequió anoche con un banquete al cuerpo diplomático acreditado cerca de la Santa Sede.

Asistió también la embajada extraordinaria española. También se celebran banquetes y recepciones en los palacios de muchas de las familias aristocráticas de Roma.

En Filipinas

Despachos recibidos de Manila dan cuenta de que una numerosa partida de ladrones asaltó el domingo último al pueblo de Oyat, provincia de Allay, sorprendiendo a la guarnición.

Los asaltantes mataron a dos soldados americanos é hicieron 15 prisioneros. Dicen también que en la provincia de Cavite han ocurrido desórdenes, promovidos por varias partidas de bandidos.

Han salido tropas en persecución de los malhechores. Otras noticias de Manila aseguran que en varias provincias reina la más completa anarquía.

El puerto de Gibraltar

De Londres comunican que el ministro Mr. Balfour ha manifestado en la Cámara de los Comunes que en la construcción de las obras del puerto de Gibraltar se invertirían enormes sumas y no se obtendrían más que beneficios de escasa importancia.

Naufragio

Telegramas de París, con referencia a despachos de Nantes, comunican que frente a Belle-Isle se hundió repentinamente en el mar un barco de gran porte, siendo el hundimiento tan rápido que no pudo recogerse ningún objeto del que se pudiese averiguar la nacionalidad del buque naufragado.

RICARDO.

BIBLIOGRAFIA

Manual de carpintero del herrero y cerrajero, por García López. Se ha publicado una nueva edición de esta útilísima obra, que viene a prestar un gran servicio al importante arte de la cerrajería y herrería.

Se vende en Madrid a 7 pesetas en rústica y 8'50 encuadernado; en provincias una peseta más. Pedidos a Hijos de Ouesta, Carretas, 9, Madrid.

Buenaventura Rodriguez ABOGADO COLOSIA, 1, 2.ª DE ROCHA

RIÑA SANGRIENTA

El lunes pasado y con motivo de la partición de los casacos bien dejados por uno de los vecinos de Villanueva de la Peña, rieron dos hermanos y una hermana, representada ésta por su marido.

La cuestión se suscitó porque debajo de un montón de ceniza había una pequeña suma que los vecinos creían que no pasaría de 15 a 20 pesetas, sobre las que alegaba uno de los hermanos que era de propiedad diciendo que él los había ocultado allí para mayor seguridad, lo que no convenía a los otros que juzgaban el hallazgo como parte de herencia y pedían su reparto.

En la discusión se excitaron los ánimos hasta el punto de que el marido de la heredera, llamado Adolfo, dio algunos golpes al que se decía dueño de las pesetas, Donato Hoyos.

Este rechazó la agresión esgrimiendo una azada contra su cuñado y al pegarle con ella el Adolfo esquivó el golpe agachándose, por lo que hubo de recibirle en la cabeza su mujer, hermana del Donato Hoyos, llamada María.

En los primeros momentos no dieron importancia a estos casos; pero al día siguiente falleció la María, por lo que fue decretada la prisión del Donato.

Este pasa por un vecino honrado, y al saber la muerte de su hermana no había manera de consolarle.

NOTICIAS

Dr. Corpas Castanedo, oculista San Francisco, 13 Consultas de diez a una mañana y gratis de ocho a nueve.

Ayer fue sepultado el cadáver del Juez de 1.ª instancia de Cabañuela don Pedro Aramburu, víctima de una larga y penosa enfermedad. El finado llevaba ya muchos años en el Juzgado de Cabañuela.

Se interesa la presentación en el Negociado de Quintas de este Ayuntamiento de Manuel Hernández Alonso, cabo del regimiento de infantería reserva de Santander, y Arturo Barribas Paredes.

Don Manuel Díaz y Diaz ha solicitado el registro de 14 pertenencias de mineral de sal, con el nombre de Imperial, en Valdáliga.

Se ha renunciado por don Guillermo Mac-Lennan el registro 4.ª Carolina, número 5.977.

Un documento Por haberlo interesado así, telegráficamente, el Juzgado municipal de Comillas, ayer tarde se detuvo en la Alameda Primera por el segundo inspector señor López y el agente de primera señor Ochoa a un sujeto llamado José Oteña, turco de nacionalidad, que se había fugado de aquella villa donde habitaba con su esposa, en compañía de dos niños, hijos suyos, de siete y nueve años de edad.

El señor Oteña padece de síntomas de enajenación mental y al ser detenido, como desconociera la causa de que contra él se adoptase tal medida, protestó energicamente dando grandes voces, que llevaron a la atención del público.

El señor López consiguió por fin convenirle y pudo ser conducido a la inspección de vigilancia, desde donde pasó después a la casa donde se hospedaba, quedando al cuidado del apoderado del señor marqués de Comillas, por quien, según parece, es patrocinado el señor Oteña.

En el establecimiento La Mascota, de Francisco Valde, situado en la calle de Burgos, números 28 y 24, se inició anoche, a las ocho y media, un pequeño incendio en la trastienda, que se sofocó a las pocas horas, pero que fue causa de que se produjera una gran alarma, pues avisados los parques de bomberos municipales y voluntarios de que se trataba de un fuego de considerable magnitud, acudieron con deyanaderas y las bombas de vapor.

Se redujo todo a que un chico dependiente del establecimiento, al echar petróleo de una lata, se le inflamó con una cerilla, prendiéndose fuego las maderas que sostenían dos depósitos de aceite, desocupado uno de ellos.

Al ver la llamarada acudieron los primeros individuos Marcelo Tamayo y Cipriano y Prudencio Galbán que, auxiliados por el dueño, lo sofocaron inmediatamente valiéndose de un saco mojado en agua.

Cuando llegaron los bomberos todo había terminado, por fortuna. El Alcalde, señor López Dóriga, visitó ayer al guardia Mariano Campos, que anteanoche tuvo la desgracia de fracturarse la pierna izquierda, y dispuso, atendiendo a que la curación había de ser larga, que pasara al Hospital, ordenando además que se le prestasen todos los cuidados que fueran necesarios sin omitir gasto alguno, que serán abonados por la Alcaldía.

Matadero ROMANO DE AYER Reses mayores, 22; menores, 11; kilos, 2.735. Cerdos, 9; kilos, 656. Ocerdos, 61.

Ha sido denunciado por la guardia municipal un carretero que al subir con su carro por la Cuesta de la Atalaya castigaba en tal forma a los animales, que éstos, echándose atrás, chocaron contra la columna de un farol, rompiéndolo.

Se ha denunciado a la guardia municipal que en el piso primero de la casa número 7 de la calle del Monte, se reúnen a dormir gran número de personas, transeúntes la mayor parte, a pesar de carecer dicha habitación de las condiciones higiénicas necesarias para albergar tanta gente.

Derrumbamiento A las dos próximamente de la tarde de ayer se vino abajo parte de la fachada de las casas que se están demoliendo en la calle de la Blanca, cayendo a la vía pública gran cantidad de escombros, dos grandes rillos de hierro y dos ó tres puertas, siendo una verdadera casualidad que en aquel momento no ocurriera una lamentable desgracia, pues precisamente ocurrió el derrumbamiento a la hora en que por dicha calle suele transitar más gente.

El ruido que se produjo al caer el muro atrajo la atención de numeroso público, que acudió inmediatamente al sitio de la ocurrencia, temiendo hubiera ocurrido alguna desgracia a los obreros que trabajaban en el derribo.

Por fortuna, tampoco hubo que lamentar accidente alguno entre ellos, que entraban entonces al trabajo y se hallaban ocupados en otros sitios. La causa del derrumbamiento se atribuye a una falta de previsión del contratista, que colocó sobre las columnas y puertas varias viguetas de hierro, y sobre éstas, tablas, depositando allí gran cantidad de escombros y piedras.

Las puertas no pudieron sostener tanto peso y cayeron, arrastrando todo.

Cesantías El gremio de fosforos ha dejado cesantes a los socios del ramo, que prestan sus servicios en esta población, don Miguel Nieto, don Domingo Vives Sáiz, don Joaquín Montesinos, don Enrique Gibert Gil, don Cornelio Garay Zubizar, don Pedro Ignacio Arrau, don Tomás Jauregui Echevarría, don Isaac Albarello, don Enrique Zarzuela, don Juan del Castillo Gómez y don Juan Johh y Aguito.

Se halla expuesta en el Ayuntamiento de Cama-

leño el reparto de consumos para el año actual.

Guardia civil

Hasta el día 4 de abril próximo se admitirán proposiciones en la Comandancia de la Guardia civil, de casas donde pueda instalarse dicha fuerza.

Pago de cupones

Ha quedado abierto el pago en la Depositaria pagaduría de la Diputación provincial, de los cupones del empréstito de carretas, correspondientes al primero y segundo semestre del año 1901.

De marina

En la Comandancia de Marina se interesa la presentación de los pilotos don Federico Bozgo, don Estanislao Carro Bolívar, don Julián Hernández Asparan y don José María Pierrugues, para entregárselos sus títulos; en la inteligencia de que, de no ser recogidos, se devolverán a la Superioridad.

También se desea la presentación en aquella misma dependencia del inscripto de Coruña Francisco Ferreira Pérez, para un asunto que le interesa, y del inscripto de Luarca José García, para entregarle el nombramiento de patrón de cabotaje.

De real orden ha sido desestimada la instancia que el gremio de pescadores de redes de arrastre en esta bahía, elevó al ministro de Marina en solicitud de que se anticipase la apertura de la pesca desde el 1.º de agosto a 31 de mayo.

Un incidente

Ayer tarde a las cinco, al dirigirse a la estación de pequeña velocidad de Santander a Bilbao un carro cargado de manzanas y al pasar por el estrecho camino que queda entre la carretera y la marisma, el caballo que lo arrastraba se asustó, comenzando a encabritarse. Para contentarlo se tiró del vehículo el carretero Tomás Fernández, que tuvo la desgracia de sufrir al caer la fractura del cuello del fémur derecho.

En su auxilio acudieron algunas personas y lo trasladaron a la Casa de Socorro, desde donde después de curado pasó al Hospital de San Rafael.

Partido liberal-democrático CONVOCATORIA

A todos los afiliados a la agrupación política liberal-democrática (canalista) se les convoca para una reunión que tendrá lugar hoy viernes, a las siete y media de la noche en el local de la misma, Compañía, 5, 3.ª, para tratar de asuntos electorales, suplicándose por esta razón la más puntual asistencia.

El Secretario,

Alfonso González Aonso.

Por el Gobierno civil de Guipúzcoa se ha autorizado a los señores Hjos de Alberdi para remitir a Liérganes a la consignación de don Pedro Martínez una escopeta y 16 pistolas.

El señor comandante de la guardia civil de esta provincia ha dado conocimiento al señor Gobernador de haberse enviado al Asilo de Huérfanos del Instituto las 110.40 postas, producto de las armas subastadas en la comandancia.

CARIDAD

Hemos hecho entrega a las familias pobres de la calle de Méndez Núñez, 5, bohardilla, y Santa María Egipcíaca, 7, 3.ª, de las dos y tres pesetas, respectivamente, que para ellas recibimos de un caballero.

Buque desmantelado

Dicen de Bilbao que anteaer a las diez de la mañana se vio pasar frente a Mundaca, y con dirección al Este, un buque de vela desmantelado pidiendo socorro, que fue imposible prestarle por causa del temporal.

Ha sido puesto a disposición del Juzgado municipal de Solórzano, por la guardia civil de Baraja, un individuo llamado Manuel Martínez Gutiérrez, autor del incendio de una cabaña propiedad de don Roque León Fernández, que se hallaba emplazada en el sitio conocido por Anameros, en término de Riaño, y cuyo hecho ocurrió el día 22 de enero último.

Accidentes del trabajo

En las canteras que existen en San Martín, propiedad de don Simón Ignacio, ocurrió ayer tarde un pequeño corrimiento de tierras, cogiendo debajo el jornalero Bernardo Ruiz, de 64 años, que sufrió un gran traumatismo en la región lumbar. Conducido por sus compañeros a la Casa de Socorro, se le practicó la oportuna cura, pasando después a su domicilio.

Lo de la mina

Ayer supimos que el carretero, dueño del prado donde se depositó la basa procedente de la alcantarilla que se está limpiando en San Martín, al enterarse de que los chicos habían encontrado dinero, lo ha retirado inmediatamente de sus tierras y metido en la cuadra para ver sin duda si quedaba todavía algo para él.

Además del dinero, los chicos encontraron también una ondenia de oro. Algunas de las monedas que parecieron eran falsas.

Varios vecinos de San Martín también quisieron tomar parte en la busca de dinero y se dirigieron a la alcantarilla de donde se extrala la basa, para reconocerla y ver si continuaba dando objetos de valor.

Llegó un momento en que el carretero tuvo necesidad de defender el carro de los chicos é individuos que no permitían moverse a los animales para poder buscar entre las tierras y arenas que conducía el vehículo, lo que esperaban encontrar.

Se nos dijo que habían sido halladas dos barritas, una de plata y otra de oro, lo cual hizo suponer a muchos que el dinero y objetos que se iban encontrando, debían de proceder de algún robo.

Algunos individuos se disponen a ir hoy al sitio donde se depositaron los primeros carros de basa procedentes de aquella atarjea, con objeto de removerla y ver si encuentran algo más.

Escándalo

En el establecimiento de Ruamenor, número 1, se promovió ayer tarde un tremendo escándalo, lo cual golpeó a un individuo, produciendo una contusión en el antebrazo izquierdo, y después el marido de ésta intervino en la cuestión y se entró a botifazadas con aquél, causándole una contusión en la región occipital.

Los dos heridos fueron curados en la Casa de Socorro.

«La Caridad»

Hemos recibido la Memoria publicada por el Consejo de la asociación benéfica La Caridad, que nos remite con atento besalamano el fundador y presidente de la misma hasta fin del año último, y actual secretario de su Consejo, don Pedro San Martín.

Nos ocuparemos detenidamente de su interesante contenido. Hermosura de la boca y bella dentadura, siempre sostenidas Licor del Polo.

Otraoimiento plausible

La Compañía de Maderas ha puesto a disposición de la Escuela de Artes e Industrias, todos los arifactos de su fábrica, para que puedan servir de instrucción a los alumnos de dicha escuela.

Mareas para hoy

Fleamar: A las 7.40 mañana y 8.10 tarde. Bajamar: A las 1.30 mañana y 2.ª noche.

Convocatoria

A todos los federales del distrito de Consolesión se convoca a una reunión que tendrá lugar esta noche, a las siete y media en el Casino de Ruamayor, 24.—El Presidente.

«Salón Cantábrico»

Se convoca a junta general ordinaria para el martes, 10 del actual mes, a las ocho y media de la noche, rogándose la puntual asistencia.—La directiva.

Telegramas detenidos

De Nottingham.—Reddish, Méndez Núñez, 3.

Movimiento marítimo

DIA 5

Buques entrados Vapor Josefina, de Ibiza, con sal. Vapor Méndez, de Llanes, con lastre. Vapor Mirés, de Gijón, con carbón.

Buques salidos Vapor Louise Inferseuse, para Maryport, con mineral. Vapor Maastad, para Rotterdam, con mineral. Vapor Zelma, para Gijón, con mineral. Vapor Keaco, para Requejada, en lastre. Vapor Conzola, para Gijón, con carga general. Vapor Vizcaya, para Coruña, con carga general. Vapor Valeria, para Gijón, con carga general. Vapor Mercurio, para Glasgow, con mineral.

Lo acreditan los certificados Para curar las enfermedades del estómago é intestinos, haya ó no dolor, los médicos de España y América redetan el mejor medicamento que se conoce, que es el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos.

Observaciones meteorológicas (DEL ÓPTICO SEÑOR ARCE, BLANCA, 10) Altura barométrica A las ocho de la mañana, 763 a las doce, 769; a las seis de la tarde, 769.5. Temperatura.—A las ocho de la mañana, 12; a las doce, 13.8; a las seis de la tarde, 10.6. Máxima, 14.9. Mínima, 8.9. Tendencia del barómetro, subir.

Publicaciones

Es interesantísimo el número que ha publicado el microscopista é popular sumario Nuevo Mundo. Recoge en sus páginas todas las notas de actualidad que más saliente han tenido en los ocho últimos días, publicando fotografías de los siguientes asuntos: La caída de Langovilla Chico.—El crimen del «Tout Paris».—Carreteras de motociclos.—Eusebio Blasco y Figueroa.—El carnaval en Barcelona y Valencia.—El banquete de los alumnos de ingenieros industriales.—Asalto a un convento.—Un baile de niños, etc., etc.

El número de Abreidor del Mundo que llega hoy trae, entre otros, los siguientes artículos, ilustrados profusamente: Un milagro que se desipa (Las espigas del corazón de Santa Teresa), por el Dr. Pinilla.—Un salvavidas invisible para tranvías (por D. R. M. Ucciti).—El verdadero retrato de Cristo.—Las señas de trenes y estaciones (En qué consiste su lenguaje).—Un chimpancé prodigioso.—La gran luz submarina (Un invento maravilloso).—El agua y otra porción de artículos, Cartas, Preguntas y Respuestas, Averiguador Universal, Recetas y Recetas, y otro pliego enmendable de Las Mús y Una Noche, con preciosas ilustraciones.

De elecciones Los republicanos presentan para diputados provinciales la siguiente candidatura: Don Evaristo López Herrero, Paulino García del Moral y Marcos Linazasoro.

El arquitecto Lavín Casalis ha trasladado su habitación y estudio a la calle de Castelar, Puertochico, Hotel L.—Teléfono número 213.

Para academia Se abren 6 oficinas, se alquilan 6 locales en la calle de la Compañía, número 5. Informarán en la droguería de la Plaza de las Escuelas.

Restaurant EL CANTÁBRICO

DE PEDRO GOMEZ FERNANDEZ HERNAN OORTES (PLAZA NUEVA) Palacio del Sr. García Macho, teléfono 300

Cocina francesa y española Servicio a la carta COMEDORES AMPLIOS É INDEPENDIENTES Plato del día: Lubina salsa mayonesa.

Perfiles cómicos

LA MUJER DE TAPIOCA

Doña Irene, consorte de Juan Tapioca, a juzgar por las trazas estaba loca desde un parto que tuvo, mal ensayado, en Alcalá de Henares el mes pasado. El infeliz Tapioca, días y días aguantó sus locuras y sus manías, siendo (y a fe que el serlo no le desdora), víctima del estado de su señora. Esta dio en la manía desparatada de vivir de avechuchos acompañada, y adquirió una octorra, seis pcecillos, una cabra, dos perros y quince grillos. Les compraba alimentos en buenas lonjas, les lavaba ella misma con sus esponjas, a comer en su mesa les dio derecho y de noche partían con ella el lecho, llegando las locuras é extremos tales, que a la vez que cuidaba los animales tenía en su jaula, siempre metido, al pobre calzonazo de su marido, y delante de gente la mentecata le decía:—Juanito, saca la pata, y para que te vean estos señores, bñánte en el barro de tus mayores, pega unos cuantos briocs en cuanto acabes y da las buenas noches como tú sabes. Y por fuerza tenía que obedecerla, si tranquila y alegre quería verla. «Cuánto sufrió Juanito tan sólo para evitar que su Irene se malograra! Mas egera día el sabio doctor Tolosa dijo a don Juan:—«Migo, lo que es tu esposa no padece locura, como te han dicho, y te tiens enjaulado por un capricho. Lo mismo le dijeron otros doctores, y una vez convenido de sus errores, destruyó de la jaula todos los fierros, le emprendió a garrotazos con los dos perros, se cansó de tamañas ridículoceas, se arrojó a la basura grillos y pecaes, se comió la octorra con arroz seco, de la piel de la cabra se hizo un chaleco, la pegó cuatro azotes a doña Irene, la metió en un ropero, y allí la tiene presa de un sobresalto morrocotudo y haciéndola que duerma sobre un felpudo.»

Lector: si estás casado completamente, de Tapioca el recurso ten muy presente. ¿Que ves que tu señora se escurre un día? Pues métela en cintura con energía, y antes que por capricho se finja loca, guárdala en un ropero como Tapioca!

Juan Pérez Zúñiga.



Table with market data for Madrid, including columns for 'Día 5' and 'Día 4' and rows for various financial instruments like 'Interior, F. y D.', 'Amortizable 5 por 100', etc.

Table with market data for Barcelona, including columns for 'DÍA 5 DE MARZO' and rows for 'Interior', 'Exterior', 'Amortizable 5 por 100', etc.

Table with market data for Bilbao, including columns for 'DÍA 5' and 'Valores Industriales y mercantiles' and rows for 'Acciones Banco de Bilbao', 'Asturiano de Industria y Comercio', etc.

Table titled 'COTIZACIÓN' showing 'Deuda 4 por 100 interior, 78 y 78'25 (73.500 pesetas nominales)' and other financial data.

Incendios. A la hora de cerrar el número nos avisan de que en la Cuesta del Hospital, número 6, se ha declarado un violento incendio que se ha apoderado por completo de dicha casa y amenaza destruir los números 4 y 8 lindantes.



(Conferencia telegráfica de la madrugada)

Vacante. A causa de quedar vacante la Capitanía del puerto de Valencia se explorará a los capitanes de navío para proveerla. El cerro del Reloj. Marchó á Calatayud y Alhama la comisión de periodistas que va á examinar los peligros que amenazan á los vecinos.

Linares y Villaverde. Continúa en cama el general Linares. Le ha visitado el señor Villaverde y estuvieron tratando del próximo presupuesto.

Los estudiantes. Los estudiantes de Medicina se reunieron esta tarde y acordaron desaprobar la conducta de los compañeros que han asistido hoy á clase, adhiriéndose á los demás grupos no asistiendo á las clases mientras no sean atendidas sus peticiones.

Las comunicaciones. El señor Maura ha recibido datos de Correos y Telégrafos á fin de estudiarlos para los próximos presupuestos.

Los notarios. El señor Dato ha teleografiado á los presidentes de las Audiencias ordenándoles que faciliten para las elecciones la habilitación de notarios.

El ministro de Hacienda. El señor Villaverde no varía la actitud que manifestó siempre sobre los presupuestos.

Se opondrá en absoluto á todos los gastos injustificados, respetando los precisos y urgentes, pero rechazando los aumentos superfluos.

Dice que el estado de la Hacienda es próspero y la recaudación acusa superávit.

Le preocupan las atenciones que tiene el Tesoro pendientes de pago, entre las que figuran 700 millones de pesetas en pagares que tiene el Banco y cinco y pico la Tabacalera, cuya deuda se liquidará.

No cree llegado el momento de distribuir el superávit sino de dotar los servicios dentro de la modestia que nos conviene la situación.

El Consejo de ministros discutirá los gastos que son superfluos y qué aumentos son necesarios.

Nota oficiosa. Una nota oficiosa de Gobernación dice que han solicitado nombramientos de delegados, acogiéndose á la circular del señor Maura, candidatos romeristas y canalejistas que lucharán en Gerona y Jaén.

También lo han hecho los republicanos de Toro, en instancia dirigida al Gobernador de Zamora.

Este consultó al señor Maura, quien le ha contestado que preste todo apoyo y asistencia á la intervención notarial y á la seguridad personal de los notarios.

Negativa. El Gobernador de Jaén se ha dirigido al señor Maura negando los atropellos electorales que le atribuye la prensa.

Los republicanos. La comisión de la Asamblea republicana recibe diariamente adhesiones. Calculase en 3.000 los que asistirán.

Entre las abstenciones figuran los señores Benot y Esquerdo. La convocatoria ya está redactada y se recogen firmas.

Vendedores y asentadores. El conflicto entre los vendedores de frutas y hortalizas y los asentadores continúa en igual estado.

Los primeros se negaron á comprar, dejando que las mercancías se pudran en el mercado.

Esto ha resultado en beneficio del público, pues los asentadores las han vendido de primera mano á precios reducidísimos.

Los asentadores han avisado que les suspendan el envío de mercancías, y en cambio los vendedores piden el envío de vagones llenos de ellas, directamente.

No ha ocurrido ningún desorden. Romero Robledo. El señor Romero Robledo ha negado que en la conferencia que celebró ayer con el señor Maura tratara de cuestiones electorales.

Censuras. Censúrase la conducta de algunos individuos de la Junta del Censo que retardan una resolución.

Enfermo. Hállase gravísimo el señor Pinedo, quien esta mañana tenía una fiebre muy alta.

Última hora ha mejorado algo. La casa del enfermo ha sido muy visitada.

El Rey de Baviera. Créese que el 12 del actual, día que cumple 80 años Leopoldo de Baviera, Regente del reino, renunciará el puesto, sucediéndole su hijo el príncipe Luis.

Una persona decente. El habilitado del Gobierno civil de Madrid, don Salvador Medel, ha sido denunciado por estar de 102.000 pesetas.

Recibía capitales para emplearlos en el negocio de la usura, con los empleados del Gobierno civil.

Entre los perjudicados figuran el inspector Pomés con diez mil pesetas; el delegado Vidal con 30.000; el agente Ordóñez con 3.000 pesetas, procedentes del premio por la captura de los Humbert, y otras personas.

Síntomas. La princesa de Asturias experimenta síntomas de alumbramiento. En su virtud se mandó retirar el carruaje que estaba dispuesto para salir á paseo.

Ampliación de plazo. Ha sido ampliado por dos meses el plazo para presentar nuevos proyectos para el Monumento Nacional.

De Marina. El señor Sánchez Toca dice que por olvidado no se remitió la instancia del Capitán del puerto de Santander con los seis

restantes al Supremo de Guerra, pero se ha decretado su excedencia. El ministro está convencido de que existe una confabulación contra él por los Capitanes de puertos y quiere resolver quién manda, si ellos ó el ministro.

Añade que la mayoría de los marinos no está conforme con dicha confabulación. El Consejo de Estado ha despachado el primer expediente de la organización de los servicios de Marina para acomodarlos al presupuesto.

Serán sometidos al Consejo éste y los demás que se aprueben y que se terminarán dentro del mes actual.

También desea que comiencen en estos meses los ejercicios de la escuadra de instrucción, para evitar que se olviden las prácticas.

Practicarán hasta que lleguen las maniobras, que se verificarán en el Otoño en las costas de Levante y serán presenciadas por el Rey.

Las vacantes que han ocurrido en el Supremo de Guerra y Marina y en la dirección del material de las Capitanías de puerto se cubrirán con los generales Warleta y Ferrandi.

El Caros V será enviado á Mahón para las pruebas del dique flotante. Asegúrase que el señor Rodríguez de Celis rechaza la Capitanía general de Ferrol.

Los tranvías. El Alcalde ha comunicado á las empresas de tranvías que procederá con vigor, en vista de las dificultades que presentan para colocar salvavidas.

Ponencia. Mañana se reunirá la ponencia para estudiar el Instituto del Trabajo.

Caída grave. A causa de una caída del caballo que montaba, el marqués de la Mina ha sufrido la fractura del homoplato.

Mausoleo de Sagasta. La Comisión provincial de Granada ha contribuido con mil pesetas á la suscripción para el Mausoleo de Sagasta.

No acepta. El Alcalde de Madrid no acepta las condiciones que para el empréstito municipal le proponen unos banqueros franceses.

Excitación. Continúa la excitación en Vigo por no darse una satisfacción al pueblo por los últimos sucesos allí ocurridos.

R. I. P. Ha fracasado el Sindicato de los francos, muerto á manos del señor Villaverde.

Los presupuestos. A fines de la semana próxima quedarán terminados los presupuestos de todos los departamentos.

El de Gracia y Justicia tendrá un pequeño aumento. Bolas Artes. Los senadores y diputados por Valencia pedirán al señor Allendesalazar que resuelva favorablemente la creación de una Escuela superior de Bellas Artes en aquella capital.

Sigue el lío. Una telegrama de Londres afirma que, á pesar de las noticias de haber alcanzado una victoria el Sultán, éste ha sido derrotado por el Roguí, quien puso á los imperiales en dispersión, matando y apriisionando á muchos.

(Después de la Conferencia) Madrid 6—2'30. Gran incendio. Un despacho de Gibraltar comunica que un incendio ha destruido un depósito de coloniales y una tabaquería inmediata, ambos propiedad de españoles.

Las pérdidas sufridas son enormes. Firmas. Entre los firmantes de la convocatoria para la Asamblea republicana figuran los señores Estévez, Costa y Picón.

De Marruecos. Asegúrase en Melilla que, después de la derrota, el Roguí, perseguido, se refugió en Benioren, en dirección á Tetuán.

Le cercan los imperiales, quienes le capturarán pronto. Muchas kábilas del Riff se han adherido al Amrani.

Continúan las noticias contradictorias, según las cuales, el Roguí, después de batir á los imperiales, ocupó las montañas de Gayata, á donde nunca llegaron los imperiales.

Afirmase que esto es oficial. Otras noticias dicen que El Menebí ha destruido los aduana de Senhaha, quemando el poblado de Arimediana y escapando sólo con 40 hombres.

De Tánger dicen que muchos dudan de que viva el Roguí. El Sultán pasará las Pascuas en Tazza.

El ministro de la Guerra derrotó á la tribu de Denagi. Despachos de París y Londres confirman la derrota del Sultán, diciendo que las tropas huyeron desordenadamente.

De Granada. El Alcalde de Granada solicita del marqués del Vadillo, en nombre de la población, que ordene las obras de desviación del Darro, que amenaza destruir la Alhambra.

El ministro contestó diciendo que apoyará la petición. Sin curso. Asegúrase en Cádiz que el Capitán general del departamento ha dejado sin curso las reclamaciones de los Capitanes de los puertos de Huelva, Cádiz, Sevilla, Almería y otros que protestaron contra el decreto sobre practicaes.

El claustro valenciano. Según comunican de Valencia, el claustro universitario de dicha ciudad ha acordado dirigir una circular á sus colegas de toda España, invitándoles á que reproduzcan la instancia universitaria de aquel claustro para elevar un mensaje al ministro de Instrucción pública pidiéndole que aumente el presupuesto consignado para atenciones de enseñanza.

De un ferrocarril. Dicen de Irún que adelantan notablemente los trabajos en la construcción de la doble vía, en el ferrocarril de Hendaya.

Regalo regio. Se ha recibido un precioso fusil Mauser, regalo del Rey belga á nuestro joven monarca don Alfonso.

El fusil es de pequeño calibre y una verdadera maravilla de construcción. Inundaciones. Telegrafían de París que en Morlais, Burdeos y otros puntos se han desbordado varios ríos, que han ocasionado grandes destrozos arrasando las riberas y destruyendo varios edificios y puentes.

Las pérdidas ocasionadas por estos desbordamientos se calculan en varios cientos de miles de francos. Inocente. Otro telegrama de la vecina capital francesa da casi como seguro que se podrá demostrar la inocencia de María D'Aurignac, en cuyo caso se la pondrá acto seguido en libertad.

La marina inglesa. El Gobierno de los Estados Unidos ha acordado la construcción de cinco buques de combate, por el pago de los cuales se han presupuesto cinco millones y medio de duros.

Más de Marruecos. Se ha recibido en Tánger una carta de Fez confirmando la batalla dada al Roguí y añadiendo algunos pormenores.

Dice que en la noche del jueves fue cuando las tropas del pretendiente, con éste á la cabeza, abandonaron las monta-

ñas de Senhaja y sorprendieron á la división imperial mandada por Bahamed. En el choque los imperiales tuvieron más bajas que los rebeldes, pero repuestos por otra columna que vino en su auxilio, batieron por completo al enemigo, matándole muchos, cogiéndoles el campamento del Roguí, incluso una buena cantidad de municiones y el arsenal que usaba el pretendiente.

Las tropas imperiales ocuparon las montañas de Senhaja, no cesando de matar rebeldes. También recuperaron dos cañones.

Al Roguí le mataron los imperiales dos caballos, pero á pesar de eso logró salvarse en un tercero que le facilitaron sus partidarios. La lucha entre ambos bandos fue presenciada por 30 hebreos conductores de municiones.

Han llegado á Fez 80 cabezas y 43 prisioneros de esta batalla. Varias kábilas rebeldes solicitan el perdón del Sultán.

De Melilla dice que se ha recibido una carta de Muley Arafat disponiendo que el 11 del actual salgan al mando de El Amrani los contingentes reclutados en las kábilas con dirección á Tazza.

Muley Arafat se los unirá en el camino. El Sultán ha enviado también una carta participando que saldrá para ponerse al frente del ejército dicho día, con el objeto de tomar á Tazza.

Mián. Los huelguistas ferroviarios de Vigo han celebrado un mitin acordando seguir en la huelga. Duelo. En la Cámara de París el diputado Mr. Bagnol abofeteó á Mr. Logne.

Con este motivo habrá un lance personal entre ambos diputados. Fuga de un preso. De Barcelona dicen que se fugó de las prisiones el capitán de infantería don Pedro Areny, procesado á causa de un desfalco de 70.000 pesetas en la caja de la comisión liquidadora.

El remedio más racional para los resfriados, tos, catarros, asma, son las

PASTILLAS MORELLO

En la Librería General, Correo, 10

Se admiten suscripciones y renovaciones á la Ilustración Española y Americana, Moda Elegante, La Mujer en su casa, La Estación, Última Moda, Eco de la Moda, y á todas las revistas de modas extranjeras.

Al Blanco y Negro, Nuevo Mundo, Por Ecos Mundos, El Teatro, Alrededor del Mundo, Sol y Sombra, Actualidades, Vida Galante, El Mundo Científico, Pluma y Lápiz, París Alegre, etc., y á todos los semanarios españoles y extranjeros y revistas científicas.

Al Herald de Madrid, El Imperial, El Liberal, La Correspondencia de España, El País, El Globo, etcétera, y á todos los diarios extranjeros. NOTA. Esta casa no cobra comisión alguna ni aumento de precio, solamente se carga el cambio del día en que se hace la suscripción ó renovación á los periódicos extranjeros, por causa del quebranto de la moneda.

Corresponsalia exclusiva de la prensa de Madrid, Barcelona y París en Santander. Suscripciones á todos los periódicos del mundo. Notable surtido de obras nacionales y extranjeras de todos los ramos del saber humano.

LA SEÑORITA D.ª Julia Abad Toca FALLECIÓ EL 5 DE MARZO DE 1903 A LOS 22 AÑOS DE EDAD después de recibir los Santos Sacramentos y la bendición apostólica

Su desconsolado padre don Clemente Abad; su hermano don Marino, tíos, primos y demás parientes,

SUPPLICAN á sus numerosos amigos se sirvan asistir á la conducción del cadáver, que tendrá lugar hoy, á las doce de la mañana, desde la casa mortuoria, calle de Vista Alegre, número 7, hasta el sitio de costumbre, por cuyo favor quedarán eternamente agradecidos.

Los hojaldres de Reinos de la confitería de Ramos, Becedo, 11, son de lo más exquisito.

SON para mesa recomendadas las del estómago y riñones las aguas de las mejores y las más dadas para toaficciones hígado Depositarios: Tomás de Zubiria y C.ª, Bilbao.

Gallos y gallinas Medalla de plata en la Exposición Agrícola de Madrid. Mestizos de razas selectas (soberbias ponedoras). Se venden á 2 pesetas libra en Cueto. Huevos para incubar. Plaza Vieja, 1.

Se vende landeau de cinco luces, en buen uso. Informarán en esta Administración. Librería agrícola nacional y extranjera Serrano, 14, Madrid

Se remiten á provincias tanto las obras de agricultura, ganadería y veterinaria, como las de industria y comercio que se pidan á la Librería Agrícola. Catálogos gratis

Se subarrienda amueblado el Hotel Suizo y Gruta de los baños de Hoznayo (Fuente de Francia). Pueden dirigirse proposiciones hasta el 15 de marzo próximo á don Ildefonso Fernández, aceptando ó mejorando el precio de dos mil pesetas anuales, adelantadas, por el arriendo.

Se vende UNA CASA entre huertas. Informarán en esta Administración.

Cantera de hidráulica y cemento. Se vende. Informará Manuel Martínez, Vía Corneia, finca de don Joaquín Sañudo.

En Torrelavega se vende ó arrienda una finca situada en el barrio La Quebrantada. En esta finca hay un establecimiento que se traspara. Para informes dirigirse á la señora Viuda de Tanago, Torrelavega.

La Gran Bretaña. Grandes almacenes de camas y de toda clase de muebles y tapicería de la Viuda é hijos de Manuel Mata.

Compañía, 22.—Teléfono 323. Este establecimiento, el más antiguo y acreditado en su clase, tiene un inmenso surtido en camas, colchones de muelles y lana, sillerías de todas clases y muebles variadísimo.

negos de alcaoba desde 45 pesetas, comedores, despachos, salas, gabinetes, etc. Venta al contado y á plazos, sin fiador

Diez profesores titulados en Teología, Medicina, Ciencias, Letras y Comercio, componen el claustro del Colegio de Segunda enseñanza y Academia Mercantil establecidos en Santa Clara, 7, 3.ª, los cuales cooperarán en dicho Centro á la explicación de clases de repaso para los alumnos oficiales del Instituto y libros que lo deseen á horas compatibles con las del Centro oficial.

ALMACEN DE MUEBLES Y TAPIERIA. La más surtida y barata de Santander. V. Araluce Plaza de Pombó

CON OBJETO de dar más impulso á una industria establecida en sitio próximo á esta ciudad, se admiten socios con capital de 60 á 70.000 pesetas las que darán un interés de 10 á 12 por 100.

Albums. tarjetas postales fantásticas, vistas, etcétera, en negro y colores. Gran variedad se reciben diariamente en la Librería General.—Correo, 10. Gran surtido en obras nacionales y extranjeras de todos los ramos del saber humano.

Para caballero se cede gabinete bien amueblado en punto céntrico. Informarán en esta Administración.

Floricultura. Por término que ausentar de esta localidad realizo todas las existencias de plantas á precios económicos. Plazuela del Príncipe, número 3.

Se vende una turbina nueva para un salto de agua de 4 metros minimum. Dirigirse á los talleres de Mariano de Corral, Bilbao.

Procedente de un saldo se venden libros de modelación de Correos y de Matrimonios para el Registro civil, con rebaja de precios. Informarán en esta Administración.

Prevision de suscripciones y de los anuncios

SUBSCRIPCION... En 1.ª plana, la línea (cuerpo 5)...

ANUNCIOS... En 1.ª plana, la línea (cuerpo 5)...

ESQUELAS DE DEFUNCION... En 1.ª plana, la línea (cuerpo 5)...

PUNTOS DE SUSCRIPCION... En la Administración, planta baja de la casa...

Número suelto, 5 céntimos.--Número atrasado, del año, 25, y de años anteriores, 1 peseta.--Pago adelantado.--Cada anuncio tiene 10 céntimos de recargo por timbre

SERVICIOS PÚBLICOS

CORREOS... De Madrid.--Llega a la Administración a las 11'20 de la mañana...

Recepción de certificados, valores declarados y objetos asegurados: de 9 a 12 mañana; 12'25 a 1'15 tarde...

Admite viajeros para Solares, con cambio de tren en Orejo... Llegada a Santander.--De Marrón, a las 9'12.

Salidas de Santander.--Para Solares, a las 8'30, 10'05, 12'05, 14'50 y 19'05... Salidas de Solares.--A las 7'25, 9'45, 12'20, 14'30...

Servicio de vapores al Astillero... Santander Astillero, 6 y 11 1/2 mañana y 4 tarde Astillero Santander, 8 mañana y 2 y 6 tarde.

EMULSION MAFIL AL GUAYACOL... Preparada con aceite puro de hígado de bacalao... Con hipofosfitos de cal y de sosa y Guayacol.

Este preparado se recomienda por médicos eminentes como de utilidad indiscutible en el ESCORFULISMO y RAQUITISMO, CATARROS BRONQUIALES TOSES REBELDES... Se vende en todas las farmacias y droguerías

TOS... POR FUERTE QUE SEA, SE CURA CON LAS PASTILLAS DEL DR. ANDREU... Remedio pronto y seguro. En las boticas

YOST, YOST, YOST! La mejor máquina de escribir... Nada de cinta. Impresión directa sobre el papel. Tipos de acero, fáciles de cambiar. Rapidez en la escritura.

BLANCARD... con Ioduro de Hierro inalterable... Se vende un landó de cinco lueces, casi nuevo, de última construcción.

Sociedad Española de Droguería General... (ANTES PEREZ DEL MOLINO Y COMPAÑIA)... PLAZA DE LAS ESCUELAS.--Sucursal: WAD RAS, 1 y 3, al lado de "Singer"

Droguería industrial y medicinal de W. Carredano... Méndez Núñez, número 2.--Teléfono 267... (Junto a la Farmacia Moderna)

Foreign Press Office... Corporación científica, literaria y artística... Corresponsales en todos los países del mundo

Retrato de Alfonso XIII... Advertencia a los señores suscriptores... Ofrecemos a nuestros suscriptores un precioso cuadro de Alfonso XIII, tamaño 18 por 45, estampado en metal...

PARA ENFERMEDADES URINARIAS SANDALO PIZÁ MIL PESETAS... el que presente CAPSULAS de SANDALO mejores que las del doctor PIZÁ de Barcelona...

Compañía General de Transatlántico... VAPORES CORREOS FRANCESES... MAGNIFICOS VAPORES DE 4.000 TONELADAS

La Bolsa Razonada... Medio seguro y rápido de obtener ventajosos beneficios. Pedir guías y circulares gratis a G. L. Bram, 31 bis, rue Victor Massé, París.

Habana y Veracruz... SALIDAS EL 22 DE CADA MES... EL 22 de marzo saldrá de Santander para HABANA y VERAORUZ el magnifico vapor nombrado LA FRANCE

IMPRENTA DE EL CANTÁBRICO... En este Establecimiento tipográfico se hace toda clase de trabajos, tales como facturas, prospectos, carteles, folletos, periódicos, etc., contando para ello con los tipos y maquinaria necesarios.

Agencia Internacional de Anuncios Haasenstain y Vogler... Calle Fernando VII, 2.--BARCELONA... Se encarga de la inserción de anuncios en todos los periódicos, revistas, etc., de España y del extranjero...